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皮雷斯

卢卡斯西蒙 陶伯

都诚实地受了一遍， 最后发现

听众根本无所谓， 如果努力并

不会造成什么区别， 那何必不

弹点轻松的东西，皆大欢喜？是

的 ，写出 《爱乐及谱 》，63 岁时

买一架钢琴来自学， 以读谱来

济听力之穷， 认为需要动用全

部的历史和听乐经验去解读古

典音乐中的句读的业余爱好者

如辛丰年才根本是异数。

手 艺是沟通的桥梁，却也

是壁垒———“真正的惊

心动魄之处， 并不开放向普通

读者”。 把话说到这个份上，价

值判断已经呼之欲出：那些“经

典”的东西 ，就应该是慢热的 。

贝多芬的信里说 “困难的东西

是好的 ”，而马慧元绝对 “不相

信连音乐会礼仪也不知晓的观

众， 能给出令我信服的判断”。

她是罗森 （Charles Rosen）的粉

丝，对罗森的意见都很尊重，表

达方式则是老老实实把涉及的

谱子都读一遍， 希望拥有和他

对话的最低基础。 世界不是不

愿意给优秀者一点奖赏， 但毕

竟不得不承认：公众的“公平精

度”“回报灵敏度” 是不能指望

的———“你使出 140%的力气 ，

都不一定能得到回报， 只有积

累到某个高不可及的程度 ，这

个愚蠢的世界才惊动了一点

点。 ” 本书一直在强调这样的

观点：对复杂东西的认知，是需

要艰苦习得才能获取一二的 。

回报理应缓慢不是吗？ 深美闳

达之处， 根本容不下几万人惊

鸿一瞥后的点赞。

于是特别感动于马慧元的

“不势利”。 她始终在给你讲这

样的人这样的故事：未必闻达，

不热衷于在媒体公布轶事 ，留

在维基百科上的痕迹只有作品

而无 “个人生活 ”；或许再加一

句：名声常常远低于实际水平。

———弗 朗 克 （Caeser

Franck）。 倾尽全力写了一些歌

剧、康塔塔 ，都不太出名 ，可是

不管有没有声誉， 他都可以在

琴上自得其乐。 直到生命最后

一年，为管风琴写的《众赞歌三

首》（Trois Chorals）才最终进入

主流曲目。

———科迪 （Anton Kuerti）。

常去大师们不屑一顾的地方演

出，主动要很低的演出费，他说

太高的费用是会毁灭古典音乐

的。某次去了个煤矿小城，仅仅

因为那里的一位女士给他写

信，说非常想听到你的演出。

———查巴 （Király Csaba）。

全部演出和大师课都免费。 把

音栓配置玩得相当透， 从小一

路拿过能拿的所有奖项， 后来

同时在钢琴、 管风琴上试过能

试的所有风格。

———哲学家的早餐俱乐

部 。 1812 年左右剑桥的四位

“自然哲学家”， 在当年的科学

界是泰斗级人物， 连达尔文发

表《进化论》时也渴望了解他们

的态度， 然而他们的名字在今

天已经近于被遗忘。 其中尤其

让人深感命运之手拨弄的是巴

比奇 （Charles Babbage）。 他出

于富家， 梦想发明一种辅助计

算的机器， 生前花费大笔英国

财政经费去造差分机， 可直到

1991 年，英国人按照他的设想

和当时的工艺水平制造成功 ，

证明设计没错， 当年的世界却

已经错过了计算机可能带来的

改变； 他为了制造差分机雇佣

工 匠 克 莱 门 特 （Joseph

Clement），合作不欢而散 ，克莱

门特却因为这一场合作， 意识

到工件标准化的重要性， 这在

未来影响了全世界的制造业 。

作者感慨说老英雄没有遇到合

适的时代， 然而我们面对的其

实一直是一个已经成为定式的

世界， 惟有钩沉出这样一些阴

差阳错的情节， 方能时时提醒

我们应该有足够的敬畏之心 ：

我们看到的“科学发展史”无非

是幸存的枝节， 浅耨深埋的天

才、梦想 、与时代的缠斗 ，不知

凡几。

马 慧元的管风琴演奏，是

能上台演出的水准。她

练琴，是那种“不怕否定自己并

长期爬坡”的练法。她的写作也

是如此，是一种功课：既保持反

直觉的训练方式， 又秘密收藏

着自己的直觉； 几乎是小心翼

翼地填补着他人叙述中的真

空， 更又小心翼翼地回避着那

些被重复而密集地扫射过的区

域。做有难度的事情，成功未必

可期。 然而唐诺讲过这样的意

思：好运气经历得太久太长，会

质变成某种正常处境， 最终变

成你损失不起的东西。 于是我

们看到的那些明明很有才华也

很用功的人，在那里重复自己，

牢牢地守住自己的阵地。 如海

明威讲的那样“公众声望日增，

作品却往往开始败坏 ”； 而米

兰·昆德拉的表达则是：一再重

复真没面子。守住“拒绝自我抄

袭” 这种古典时代做人的基本

礼仪 ，只等待 “动态的生长 ”这

件必然会发生的事， 真是一种

教养。读马慧元的文章，我们知

道这样的力量来自哪里 。 和她

喜欢的朱晓玫一样 ，不在意受

众多不多 ，只 “下狠心仔仔细

细追摹每个人 ”。 精神长时间

集中的难处———和自有其妙

处———她收受下来 ， 又弹又

读又想 ， 承认进步的途径都

是反直觉的 ， 坚信人与人之

间的细微区别在艰苦中才能

凸显 ，终于 “不害怕纯粹是消

耗 ”的可能性 ，遂能这样一笔

一笔写下去 。

分享激情与分享思想一样

困难。 不如留给马慧元自己把

话说满：“很难引用书中的大量

妙语，因为无论一般性结论，还

是针对具体谱例的论述， 都太

容易脱水而死。 ”弹管风琴的程

序员， 一方面致力于沟通而非

阻隔， 希望能为大众多打开几

扇窗； 一方面又以自己的阅读

经验批评那些为大众写的书

“总在可写、 好写的地方打转，

永远在重复标签或者重组标

签”。书写者在进退之际或有胆

怯———既坚信真正内核的东西

主要是业内的交流， 又意识到

知识积累被“跨界”几乎是一种

必然的需求———却没有纵容自

己的笔滑向平庸 、懈怠 、固化 ，

只以不一样的节奏，停停走走，

写出此时此地、 她所经历的这

一截时间中的这个世界。

（作者为上海社会科学院

历史研究所助理研究员）
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邗 （上接 11 版）

书评

弗朗克 科迪

查巴 巴比奇

罗森


